



Secteur médico-social

Porteur de projet :

Navicule Bleue, Association / Collectif / Syndicat, Privé non lucratif, LÈQUES
Thierry Directeur association et groupe

Public :

Adultes handicapés, Personnes précaires ou vulnérables

Territoire de l'action :

Royan-Marennes-Oléron et bassin d'Arcachon, à venir sud-Bretagne (Auray-Vannes) Gironde, Région ALPC

Coordonnées :

8 rue des Pêcheurs COUX
ARVERT
17530 06 78 47 05 65 / 05 46 85 02 16
naviculebleue@wanadoo.fr
http://www.naviculebleue.com

● Action technique et/ou technologique

La mer c'est l'âme des hommes et des femmes de ces territoires, entre mer et terre. Navicule Bleue est née en 2003 afin de permettre le maintien ou l'inclusion des personnes en situation de handicap sur les terres marines en milieu ordinaire, adapté ou protégé. Primée au concours européen Ashoka (2008), au Salon des Entrepreneurs (2009), citée en exemple dans le cadre du Fond Européen pour la Pêche (seule expérience de ce type en France et en Europe), développe et gère des projets d'économie sociale et solidaire : « Atelier des Gens de Mer » pour marins débarqués (SCIC Sarl EA créé en avril 2009), « Claires & Mer » spécialisé dans la conchyliculture (huîtres labellisées, palourdes, gambas, ...) sur le Pays Royan-Marennes-Oléron (ESAT créé en septembre 2005), « Arca-Baie » spécialisé dans la conchyliculture (sous-traitance ostréicole, ...) sur le Bassin d'Arcachon (ESAT créé en juillet 2015), « Terre-Mer Chantiers » spécialisé sur le tri des déchets plastiques maritimes (ACI créé en décembre 2012) et des établissements ou services sociaux (SAVS, FH, FOH, ...)

L'action a été mise en oeuvre sur le terrain.

La problématique de reclassement des "Gens de Mer" avec RQTH n'est pas prise en compte sur le territoire français. Afin de permettre un maintien, un reclassement ou une seconde vie dans les activités terrestres liées à la mer il fallait innover et trouver ce qui était réalisable à terre. Les études préalables ont porté sur le besoin humains avec les services concernés Affaires Maritimes, Service Social Maritime, Caisse Maritime d'Allocation Familiale etc .. et sur la dimension économique avec le CRPMEM (pêche) le CRC PC (conchyliculture, ...) et la mise en place d'un DLA. D'abord en Charente Maritime puis sur le Bassin d'Arcachon avec un étude de population réalisée par le CREA Aquitaine. Navicule Bleue est une association de marins-pêcheurs et d'ostréiculteurs maîtrisant bien les besoins économiques non satisfaits. Leur engagement au sein de la SNSM et du travail social a renforcé la confiance de l'ARS et des Conseils Départementaux. Pour que l'eau salée n'ait jamais le goût des larmes (SNSM).

Pertinence et contexte de l'action

● Objectifs

Permettre un maintien, un reclassement ou une seconde vie dans les activités terrestres liées à la mer, soit en milieu ordinaire, milieu ordinaire adapté (entreprise adaptée), soit en milieu protégé (ESAT) ou encore en chantier d'insertion, pour les personnes trop éloignées de l'emploi. Ces structures sont aussi ouvertes à toutes personnes en situation de handicap n'ayant pas eu d'expérience à la mer, âgées de 20 à 60 ans et quelque soit le handicap (intellectuel, psychique, moteur, sensoriel).

● Thématique

[Accessibilité](#), [Activités physiques](#), [Conduites addictives](#), [Démarche qualité](#), [Discrimination](#), [Environnement](#), [Gouvernance](#), [Handicap](#), [Insertion professionnelle](#), [Qualité de vie](#), [Vie quotidienne](#), [Vie sociale](#)

● Innovation

Navicule Bleue est la seule association issue des Gens de Mer, en France et en Europe, œuvrant pour le maintien en activité sur le domaine public maritime et dans des activités liées normalement "aux non handicapés". Deux structures existent en France au territoire très limitées car non issues des Gens de Mer (La Calvadosienne ACSEA et les Compagnons de Maguelone). Marins nous couvrons des activités, au sein de Navicule Bleue, de l'ESAT à la plongée professionnelle avec participation aux sciences (OPCM). Le gouvernement français, via la DPMA et le ministère de la pêche, nous demande souvent de témoigner au sein du FEP et du prochain FEAMP, sur nos activités.

Impact

● Résultats

Les résultats attendus portent sur l'ensemble du projet : Atelier des Gens de Mer, Claires & Mer ESAT, Terre-Mer Chantiers ACI, Arca-Baie ESAT, : maintien ou reclassement ou inclusion des personnes quittant le milieu ordinaire ou n'ayant pas eu accès au milieu ordinaire sur le champ des activités liées à la mer (aquaculture marine, etc ..) afin de trouver un équilibre de vie voire envisager de réintégrer le milieu ordinaire.

- **Reconnaissance de l'action**

A gagné un prix d'une fondation, A obtenu un financement dédié, Autre reconnaissance officielle 1er Prix Développement Durable et Gestion Responsable Trophées de l'excellence des ESAT et EA, 2016